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第十篇 如何過實際的屬靈生活

實際的屬靈生活

以弗所三章十七節說，基督因我們的信，住在我們心裏，十九節就說，叫神一切所充滿的，充滿了
我們。基督住在我們心裏的結果，是讓神一切所充滿的，充滿我們。神在我們這些蒙恩的人身上，
所要達到的一個目標，就是把他自己作到我們裏面來，也把我們作到他裏面去；作到一個結果，他
和我們，我們和他，就調成了一個。

屬靈的實際乃是神的靈碰著人的靈，所產生的結果。這意思是，基督徒真實正確的生活，完全在於
我們的靈碰著神的靈，所產生出來的一種生活。我們作人處世，生活工作，一切的行動，都應該是
我們的靈碰著神的靈，所產生出來的，而不應該是只憑自己，靠自己作出來的。若我們的生活是單
憑自己、靠自己作出來的，嚴格說，這並不是基督徒的生活，而是一個平常人的生活，或者不過是
一個宗教徒的生活。雖然一般人把信耶穌的基督徒，也看作宗教徒；但事實上，真認識主的救恩，
蒙神恩典活在屬靈實際裏的人，他們的生活，乃是和神調在一起的生活。

神是又真又活的，靈也是又真又活的；神如何是實際的，靈也不是虛空、渺茫的；靈乃是實際又屬
靈的。神的靈進到我們靈裏，我們的靈一碰著神的靈，就起了一個作用。這個作用使我們這些蒙恩
的基督徒，能活出一種生活；這種生活才是基督徒的生活，這種生活是在靈裏的，也是在復活裏
的；這種生活就是屬靈的實際。

三種生活

一般而論，基督徒的生活有三種：一是所謂的道德的生活，二是宗教的生活，三是屬靈的生活。一
個人最起碼應該有道德，我們作為一個在人群社會中的人，就應當是有道德的人，這是天經地義
的。其次，一個正派的人應該有宗教信仰，過宗教的生活。在這點上，我們都承認，所有過宗教生
活的人，比一般守道德的人要高尚些。然而，說到屬靈的生活，神的救恩在我們身上，不是僅僅要
我們作道德人或宗教徒，神的救恩乃是高過這些。僅僅有道德還不夠，僅僅守著一個宗教也不夠；
神的救恩在我們裏面，乃是要把我們作到一個地步，使我們過一種生活，是超過道德、超越宗教
的。這一種生活就是屬靈的生活。

屬靈的生活是我們的靈碰著神的靈，所產生出來的一個結果。許多時候，屬靈的生活表面看來，很
像宗教生活，也很像道德生活，但道德生活或宗教生活，卻不是屬靈的生活。好比黃銅，表面看來
和黃金一樣，卻不是黃金。屬靈生活所表現出來的，從表面看，雖然和宗教生活、道德生活有點相
同；但是道德生活、宗教生活，不是屬靈生活，而是人意的生活。在道德生活和宗教生活裏，沒有
一點屬靈的成分、屬靈的味道，因為裏面沒有屬靈的實際和份量。

道德的生活

或者有人會問：什麼是道德生活？什麼是宗教生活？屬靈生活和道德生活有什麼不同，和宗教生活
有什麼兩樣？我們絕大多數人，每天生活為人所活出的，不是道德就是宗教。比方，作丈夫的，對
妻子是有道德的；作妻子的，對丈夫也是有道德的。這意思是，作丈夫的，覺得自己是正派人，尤
其是信主耶穌的，應該愛妻子，要同情、體貼、照顧妻子，這才夠作丈夫的標準。作妻子的，就覺
得對丈夫要順服、敬愛，不要吵鬧，否則不合聖經標準；作兒女的，也覺得應當孝敬父母，聽從、
尊敬他們，對父母的態度、說話都不隨便。這就是孝道，是道德中最重要的。我們也是這樣，對親
友、同事、同學、教會的人，都有我們的道德，不隨便而行。我們總覺得自己是正派、信主的人，
生活該規規矩矩，一絲不苟。

道德的生活，單純是人作出來的好，單純是人作出來的善，並不是人碰著神，也不必人碰著神所產
生出來的。人可以是無神論者，完全在神之外作正派的人，有正派的行為，這一種正派的行為，就
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是道德的生活；是在神之外，不需要神的生活。這種生活在不信的人中，是正派的生活，是最高的
生活。他們講究道德，但沒有神、不敬拜神、也不事奉神。

然而，我們呢？我們是信神、禱告神、敬拜神、並事奉神的。許多時候，我們也倚靠神。我們明明
有道德的心願，卻沒有道德的能力，要作好，卻作不來。所以我們常常禱告，求神加給我們力量，
在我們受試探時幫助我們，支援我們，好使我們站住。由此可見，我們的生活裏，多多少少有一點
神的味道，是神幫助出來的。

然而，神的救恩在我們身上，要把我們救到一個地步，不僅叫我們有道德，並且使我們所有道德的
性質，都是神自己與我們的調和。比方說，不是黃銅，而是黃金；不是只有外面的，乃是有內在本
質的。那個道德的性質不僅出乎人，並且是出乎神，是神、人調和而成的。我們人裏面的靈，碰著
神的靈，這就產生出神救恩中的道德。

屬靈的生活

我們過正派的生活、道德的生活，那個行事為人，那個正派的情形，是我們的靈碰著神的靈，產生
出來的，還是我們不必碰著神的靈，就能夠作出來的？這是有很大的分別的。在我們的生活中，惟
有我們的靈碰著神的靈，所產生的生活，才是屬靈的生活。人的靈碰著神的靈，才有屬靈的實際。
我們必須捫心自問，在一天的生活中，有多少正當、正派，甚至道德的事，是我們裏面的靈碰著神
的靈，產生出來的。我們需要求神恩待我們，使我們蒙光照，看見今天我們作基督徒，乃是神的靈
住在我們的靈裏；我們要在這一個靈裏，和神的靈相交、調和，使我們天天活在這靈裏。

這樣，很自然的，我們早晨一起來，就在這靈裏；我們憑著這靈到神面前，和神的靈相交。一天之
中，我們持守在這靈裏，照著這靈生活行動；靈裏感覺要我們怎樣孝敬父母，我們就怎樣孝敬父
母；要我們怎樣對待丈夫，我們就怎樣對待丈夫；要我們怎樣愛妻子，我們就怎樣愛妻子；要我們
怎樣對人有愛、有同情、有溫柔、有謙卑，我們就照樣作，很自然的跟著這感覺而活。如此產生出
來的，不僅是道德的生活，不僅是屬靈的生活，更是在屬靈生活裏，包括了道德生活；這道德比單
純的道德高尚不知多少。可惜，許多基督徒的生活，屬靈的成分不多；對父母的孝敬單純是自己作
出來的，不是碰著靈的；對別人的同情、愛心，單純是自己的同情、愛心，不是碰著神的靈而有
的。那種生活，裏面沒有神，沒有屬靈的成分。

宗教的生活

此外，還有宗教的生活。所謂宗教的生活，就是早晨起來，不管摸不摸著靈，就是禱告，好像禱告
是一個規矩，一個本分，一個宗教的儀文；結果禱告也沒有摸著靈，只是照著頭腦裏的背一遍。這
一種禱告是宗教的禱告；這一種生活是宗教的生活。飯前禱告也是一樣，沒有禱告不平安，禱告了
也沒有碰著靈，只是頭一低，眼一閉，感謝、讚美幾句；這是宗教儀式，是宗教徒的禱告。不禱告
裏面過不去，禱告後什麼事也沒有發生。許多時候我們的禱告就像這樣，是宗教的，也是儀式的，
是沒有碰著靈的。當然，也有人在吃飯禱告時，碰著靈，那對他們就不是一個儀文。但大部分的基
督徒，吃飯時禱告，乃是宗教生活，根本沒有碰著神。凡是我們的靈沒有動的，就是宗教生活。

我們裏面沒有碰著靈而有的行動，如撒單張、傳福音、看望人，雖然外面是屬靈的行動，但裏面沒
有屬靈的份量，沒有屬靈的成分。人裏面的靈沒有動，外面的傳福音，就是宗教儀式，就是宗教生
活。即使我們來聚會，若我們裏面不是靈碰靈，那也是一種宗教生活。一般人下班回去，都是看電
視、搓麻將，我們這些基督徒下班，都是跑會所、趕聚會，若是我們的靈沒有動，沒有碰著神，和
他們也是沒有兩樣。我們那一種聚會生活，也是一種宗教生活。

凡不是我們的靈碰著神的靈而有的生活，就是道德的生活，宗教的生活。道德、宗教這兩種生活，
都無需與神有交通，也都無需神的靈，更不需要用我們的靈，就能活得出來。我們的生活為人和工
作，必須是裏面的靈碰著神的靈，必須是從靈裏面出來的。我們對人的謙卑，是我們的靈碰著神的
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靈產生的；我們的愛，是我們的靈碰著神的靈出來的；是我們的靈碰著神的靈，我們和神的靈交通
了，神的靈在我們裏面動一動、催一催，使我們非愛人不可。這個愛不單是從我們出來的，乃是因
著我們和神交通，與神聯結，和神的靈接觸所產生的。

活在靈裏，跟隨靈，順從靈

基督徒正常、真實、屬靈的生活，都是人的靈碰著神的靈，從裏面產生出來的。在我們得救前，沒
有神住在我們裏面，我們自己作好就可以，我們也習慣那樣生活。我們得救後，開始過屬靈生活，
起初是有點麻煩、不習慣，但慢慢我們學了一點，不憑自己，回到靈裏，在生活中也常會想到神。
結果，許多時候，即使我們沒有特地用靈碰神的靈，但因著我們的心是對的，裏面是經常和神交通
的，我們便很自然能碰著神的靈；因為他運行在我們裏面。聖經說，那個運行就是恩膏在我們裏面
塗抹，來摸著我們的靈，與我們的靈聯結，進而推動我們；我們跟著那個推動所過的生活，就是屬
靈的生活。我們跟從聖靈，順從聖靈所有的動作、行為，不僅是道德的，不僅是宗教的，更是屬靈
的。這樣的生活，就是基督徒的生活，也就是屬靈的生活；是真實、正確的生活，也就是屬靈的實
際。

實際屬靈生活的難處

不肯停下自己，拒絕魂

要過實際的屬靈生活，有兩個難處。第一，是我們這人不肯從自己、從魂停下來，依然我行我素，
要想什麼就想什麼，要愛什麼就愛什麼，要定規什麼就定規什麼，全然不理會我們的靈。屬靈的
道，我們是聽了再聽，但我們還是我們，仍舊憑自己活著，不能從自己停下來。這是一個大難處。

我們需要蒙光照、蒙拯救，看見我們最可惡的一點，不是犯罪、愛世界，而是我們的己不能停下
來。我們活在自己裏面，我們的心思、情感、意志，還是在我們裏面作主；我們這人還是憑魂活
著。我們雖然得救了，雖然活過來了，雖然有神的靈在我們裏面，但直到如今，我們仍然把靈擺在
一邊，仍然是憑著我們的思想、情感、愛好和見地來生活為人。所以，我們的第一個難處，就是我
們難得把自己停下來，難得拒絕我們的魂。

有條件的順服

第二，我們是有條件的順服靈裏的感覺。我們憑靈活著的時候，神的靈是活潑、剛強、有能力的，
但我們不一定順服。神的靈在我們裏面運行，常常在我們裏面推動、禁止、支配、約束、對付、要
求我們。他要求我們去掉這件事，對付那件事；要求我們否認己，從肉體裏出來，回到靈裏面，順
服靈裏的感覺，就是靈裏的推動、運行、禁止、支配、約束、對付和要求等。這時，我們會發現第
二個難處，就是當那個推動和運行，合乎我們的口味時，我們會順從；不合我們的口味時，我們就
覺得為難，覺得重擔了。我們肯不肯順服呢？這是一個問題。基督徒真實的順服，乃是順服靈，碰
著靈的感覺。

比方，有位基督徒交了一個朋友，他和這個朋友感情很好，一段時間不見這朋友，他裏面就很難
過。這時，聖靈在他的靈裏推動、運行，他也活在靈裏和聖靈接觸、有交通。在其他事上，要他禱
告，要他讚美，要他聚會，要他行善，他都很喜樂；惟獨當聖靈在他裏面推動、運行，摸著他朋友
的問題時，他卻難以順服。他要去找那個朋友，聖靈禁止；他要請那個朋友來，裏面不許可，並且
給他一個很清楚的感覺：從前隨己意去找朋友，也就算了，現在聖靈在他裏面，聖靈不贊成他這樣
去找朋友。於是，他開始矛盾了，順服還是不順服呢？靈裏的感覺是要他把這個朋友放下，但他情
感上實在千百個不願，不肯放下。如此一來，他就違背裏面的感覺，棄絕聖靈的運行，而聽憑情感
作主，隨著情感，再去找他的朋友。他從他的靈裏，又回到魂裏去了。立刻，他裏面和神失去了交
通。雖然他外面沒有犯大罪、作大惡，甚至家人也都贊成他和這個正派人交朋友；但因著他活在魂
裏，沒有活在靈裏，他裏面就失去了靈的同在，失去了靈的交通。
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好比電燈，我們開了開關，電燈就會亮。屬靈的事也是這樣。說到神的靈，道成肉身把神帶進人裏
面，死而復活把人帶到神裏面，在復活裏經歷死與升天等，講起來很複雜，但經歷起來卻很簡單。
我們平常都是習慣在魂裏說話行事、為人生活；怎樣愛好，怎樣主張，怎樣定意，都是在魂裏的活
動。魂怎樣定規，我們就怎樣行；魂這樣思想，我們就這樣想。然而現在，我們看見在我們深處有
靈，在我們靈裏有神的靈；我們在這靈裏與神交通、接觸，靈與靈相碰，結果我們就順從並跟隨靈
裏的感覺。這就是基督徒的生活。這樣，我們所活出來的，不僅是道德生活、宗教生活，更是屬靈
生活；我們就是活在靈裏，有屬靈的實際，過與神調和的生活。這時，神永遠的目的就在我們身上
達到了。

屬靈的實際在於從魂轉到靈裏

然而，我們的難處是：我們不容易從外面轉到裏面，從魂裏轉到靈裏。好像我們點煤油燈慣了，現
在雖然已經裝了電燈，我們還是在那裏點火。屬靈的實際，不在於我們聽道多少，禱告多少，聚會
多少；關鍵在於我們肯不肯放下魂，而運用我們的靈；肯不肯把我們這人從魂裏搬家，遷到靈裏；
肯不肯把我們這人調一個頭，從魂裏調回靈裏。我們需要從魂裏轉到靈裏。當我們在靈裏碰著神的
靈時，我們會有感覺，一有感覺我們就要順從；靈在我們裏面怎樣推動，我們就怎樣遵行。若是這
樣，我們就是最蒙恩、最蒙福的人。

一天過一天，神一切的豐富，都要因著這樣的順服，充滿在我們裏面；神的能力，神的生命，神的
美德，神的愛心，神的亮光，神裏面所有一切的豐富，都要一點一點的作到我們裏面，充滿在我們
裏面。我們裏面所以常常沒有光，所以時常糊塗、暗昧不明，黑洞洞的，最大的原因，就是我們沒
有回到靈裏。我們若肯回到靈裏，裏面就會明亮，就會開竅；我們每天都能看見一點啟示，知道什
麼事主不喜悅，什麼事主喜悅，我們就或者會對付，或者會跟隨。這樣，我們裏面的生命就會長
大，讀經就會有亮光，有味道。

從前我們只會用頭腦，背聖經的字句，但看不見裏面的亮光、啟示。乃是要等到我們生命開了竅，
有聖靈同在，有復活的實際，我們的靈裏才有光，才有啟示。不僅如此，我們對於前途，對於工
作，對於為人，對於治理，也才能夠摸著神的感覺。許多人說，明白神的旨意真是不容易，常常是
越禱告越糊塗。這是因為他們平日憑魂活著，遇到事情才去禱告，自然會越禱告越糊塗；因為他們
平常已經習慣在魂裏，等到事情來了，禱告也不一定在靈裏。我們平日若能時常操練拒絕魂，活在
靈裏與神交通，那麼當我們遇見事情時，就很容易在裏面摸著神的心意。

屬靈的啟示、光照、看見和異象

屬靈的啟示、屬靈的光照、屬靈的看見和屬靈的異象，這四件東西聽起來很相像，但是卻大有分
別。比方，這裏有個東西藏在袋子裏，我們看見袋子，但看不見袋子裏有什麼。啟示就是把袋子打
開，將裏面的東西展示出來。希臘文的意思是開幕，就如在戲臺上有個布幔遮著佈景，等到要唱戲
時，再把幔子打開，我們就能看見佈景。這是啟示，就是開啟。

然而，有了啟示卻不一定能看見。若是屋子裏沒有燈光照耀，暗洞洞的，即使是幕開啟了，還是看
不見佈景。再者，一個人若是眼瞎，他的眼睛無法開啟，即使屋裏有啟示，也有光照，因著他的眼
是瞎的，他就沒有異象；有啟示，有光照，卻沒有異象，因為他沒有看見。有開啟，有光照，眼睛
也是睜開的，這時候就有異象；異象即一個奇異的景象。看見一個東西被揭示出來，就是啟示；光
照使眼睛看見，看見的結果就是一個異象。

很多人談論聖經，卻不知聖經是有啟示的，結果他們談論半天，卻看不見任何啟示，沒有一點異
象。這些人通常都是在魂裏，不在靈裏，沒有經歷生命，裏面沒有光，不明亮，不開竅；即使一再
讀聖經，也是看不見啟示。啟示是一直在那裏的，但因著缺少光，缺少異象，他就看不見。只有一
種人，就是那些從魂裏轉到靈裏，在靈裏一直學習跟從神而行的人，才有光，才能看見。這樣的
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人，靈裏有神的豐富，他活在這樣的靈裏，就有光，就有生命。這時，他再來讀聖經，聖經對他就
是發光、明亮的。在日常生活中，他也能很容易的摸著靈的感覺。這樣，日復一日，他就是個活在
靈裏的人，是個活在神裏面的人，神一切所充滿的，就要充滿在他裏面。這就是神在我們身上，所
要達到的目標；但願我們都向這目標而去。


